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本报讯（记者 郝晋 文/图）8 月 12
日，在禹州市苗场巷安氏艾灸理疗店，
建安区灵井镇郝庄村村民郝天虎熟练
地用理疗设备为顾客服务。曾经瘫痪
在床的他现在不仅能正常行走，而且开
始自主创业。3 年时间里，在扶贫工作
人员的帮扶下，他宛如重生，迎来新的
生活。

当日上午，郝天虎拿着艾灸盒，准
备为客人做艾灸理疗。看着他忙碌的
身影，让人想不到的是，一年多前，他还
瘫痪在床。

10 多年前，郝天虎在深圳市宝安区
龙华镇一家电缆厂务工时，忽然感觉身
体困乏、脊柱僵硬。经医生诊断，他患
上了强直性脊柱炎，不能从事正常劳
动。手术后，郝天虎踏上了漫长的寻医
之路。“我天天吃药，到多家医院看病，
花光了家里的积蓄。”郝天虎说，特别是
2017 年，强直性脊柱炎又引发股骨头坏
死，郝天虎不仅腿疼得厉害，而且右腿
僵硬不能打弯，只能躺在床上或坐轮
椅；穿衣服等需要在家人的帮助下才能
完成，生活不能自理。

“我想，这辈子不能就这样躺着，希
望有一天自己能再站起来。”郝天虎说，
原本一个幸福的三口之家，由于治疗费
用高、生活压力大，妻子带着女儿离他

而去。生活不能自理的他全靠年迈的
父母照顾。郝天虎的母亲贠玉恋说：

“那时候，在大街上看见很多年轻人跑
来跑去，回到家里只见孩子躺在床上，
我心里确实不好受，想着孩子啥时间会
站起来。”

2016 年，郝天虎被确定为建档立卡
贫困户。政府按照政策为郝天虎办理
了低保、残疾补贴，代缴医疗保险、大病
保险和养老保险等。

郝天虎的帮扶责任人、驻村第一书
记、村干部经常上门嘘寒问暖，帮助他
解决实际困难。郝天虎说：“灵井镇党
委书记王文亚是我的帮扶责任人，对我
特别照顾，经常看望我。”2018 年 3 月，
郝天虎在北京 301 医院做了髋关节置换
手术。经过 3 个月的康复治疗，他终于
能下床走路了。

重 新 站 起 来 的 郝 天 虎 心 情 特 别
好。住院期间，他共花费了 76500 元，报
销了 5 万多元，个人承担了 1 万多元。
由于强直性脊柱炎病情的影响，手术成
功后，他只能从事简单的体力劳动。

对年轻的郝天虎来说，今后的路怎
么走？他决定靠自己。

2018 年，郝天虎的一位朋友在许昌
市区光明路与延安路交叉口附近的安
氏推拿店工作。在他的鼓励下，郝天虎

到该店学习了艾灸理疗技术。“我一个
人躺在床上这么多年，也没什么收入，
想着尽量减轻家里的负担。在朋友的
帮扶下，我决定自己开一家康复理疗
店。”郝天虎说，2018 年年底，郝天虎的
理疗店在禹州市苗场巷顺利开业。凭
着在治疗期间积累的方法和学习的艾
灸理疗技术，理疗店运行一段时间后有
了相对稳定的客源。

“现在，理疗店开业八九个月，顾客
慢慢多起来。因为身体原因，我给顾客

做理疗、艾灸多一些。”郝天虎说，现在
店里的收入能顾住房租，能养活自己。
对于未来的生活，他没有想着挣很多
钱，只希望给顾客服务好，健康自己，健
康他人。

从卧床不起到自主创业，这对郝天
虎来说算是一次重生。他的重新站立
与重燃生活希望，离不开国家扶贫政策
的帮扶和扶贫干部的付出。依靠自己
的双手，通过勤劳与智慧，他踏上了脱
贫致富的幸福道路。

扶贫先扶志 扶贫必扶智

关注

四改一增
老旧小区

建安区灵井镇郝庄村贫困户郝天虎曾经卧床不起，后来自主创业

开办康复理疗店，踏上幸福生活路

本报讯（记者 李亚琨 文/图）“听
说我们院列入‘四改一增’庭院后，我们
都挺高兴的。”市火电厂家属院院委会
负责人宛国强说。8 月 14 日，记者和西
湖社区的工作人员一起到位于市区西
湖南街的市火电厂家属院，了解庭院历
史，询问居民心声。

市火电厂家属院位于西湖南街最
深处，大门不是很大，有 8 栋楼 250 户居
民。西湖南街 237 号的牌子斜挂在门
口，路灯杆上依稀能看清“火电”二字。
这里地理位置好，出门便是胖东来劳动
店。因此，即使有老户搬走，这里也从
来不缺租户。

宛国强说，这里最早的 4 栋楼建成
于 20 世纪 80 年代初期，距今已经有将
近 40 年；1999 年，兴建了另外 4 栋楼，共
同组成了这个庭院。

由于市火电厂改制，这里逐渐成为
一个无主管庭院，曾发生过垃圾堵门、
污水横流的事件。在此之前，该庭院还
获得过“卫生先进庭院”的称号。谈起
过往历史，老住户们唏嘘不已。

西湖南街的另外几个家属院先后
完成了“四改一增”。宛国强和家属院
里的居民们都过去观看，非常羡慕。

今年，市火电厂家属院被列入“四
改一增”计划中。家属院居民纷纷建言
献策，希望借助这次机会，让庭院焕发
新的生机。

上周末下了一场大雨，让居民苦不
堪言。“我们院的地面较外面的劳动路
低。外边路面的水排干净了，我们这里
还有 5 厘米的积水。老楼的设计也有一
些问题，下大雨容易把 1 楼楼道灌满积
水。”宛国强说，因为老旧的下水管道没
法及时排出积水，居民们一到下雨天就
深受其苦，特别是 4 栋老楼的地下室，几
乎每次都会被淹。

大家只好兑钱购买了两台抽水泵，
雨后抽出地下室的积水。大多数居民
提的建议是把下水道清理干净并拓宽，
确保积水及时排放。

“我们院里还存在一些安全隐患。
部分老楼的住户没有封闭阳台，经过 30
多年的风吹日晒，阳台楼板逐渐老化，
有脱落的风险。”居民高爱荣说，“能不
能对老楼的阳台加固一下，消除安全隐
患。”高爱荣提出了自己的建议。

去年 11 月，该庭院选出了院委会，
实行了居民自治。院委会成立后，院里
新安装了路灯，垃圾处理费也有人牵头
征收，庭院自治管理步入了正轨。

“我们这个院用的是气暖，如果有
可能，是否可以改成水暖？”

“院里自行车棚破旧，能不能借助
这次机会改造一下？”

“大门能不能安装门禁系统，装上
庭院的标志牌？”

居民们纷纷提出了建议，庭院所属

的北大街道办事处西湖社区的工作人
员将居民的建议一一记录下来。

“感谢‘四改一增’好政策，相信我
们的居住环境会越来越好。”居民们对
改造后的庭院充满了期待。

市火电厂家属院即将迎来老旧庭院改造

“四改一增”列入计划，居民期待庭院换新颜

郝天虎为客人做理疗。

宛国强说，居民楼地势低，容易积水。


